

Sophia : YEP Conseil, un bureau d'études qui joue l'Open innovation

L'innovation ne se trouve pas uniquement dans la technologie. Elle peut se placer aussi au cœur de la méthode de travail et de l'assemblage des compétences. C'est ce que cherche à réaliser YEP Conseil de Pierre Baillot d'Estivaux qui a mis en pratique dans son bureau d'études une formule d'innovation ouverte (Open Innovation).



L'heure de plus en plus est aux "free lance". Aux professionnels confirmés qui choisissent, ou qui le font faute de trouver un emploi à leur hauteur, de mettre leurs compétences sur le marché et de travailler sous forme de missions. C'est dans cette tendance que se place Pierre Baillot d'Estivaux avec la société YEP Conseil, un bureau d'études pas comme les autres qu'il a fondé à Sophia Antipolis après avoir travaillé une quinzaine d'années dans l'industrie (Peugeot, Thales, etc). Ingénieur mécanique de formation, complété par un DESS de Management de projets à Polytech', il a cherché à mettre en pratique en France une formule d'Open Innovation (Innovation ouverte) déjà opérationnelle aux Etats-Unis.

Trouver une innovation en dehors de son secteur d'activité

"Depuis plus de de 10 ans, je m'intéresse à l'innovation dans tous les domaines, explique Pierre Baillot d'Estivaux. J'ai regardé aussi ce qui se pratique aux Etats-Unis avec les plateformes d'Open Innovation. Cela en adaptant la formule. Car il y a des pratiques aux USA qui sont de véritables freins pour l'Europe. Ainsi, il est notamment demandé le paiement d'avance de toutes les prestations ou encore le fait que s'il y a des brevets déposés, ils le soient au nom de la plateforme d'innovation. L'idée aussi a été de rendre la formule accessible au plus grand nombre en France en n'imposant pas le paiement par avance, ni la propriété d'éventuels brevets à la plateforme."

"Notre rôle est de solliciter les free lance qui n'ont pas forcément la capacité de démarcher des clients pour des missions et de faciliter les mises en relations de compétence. Cela en recherchant la transversalité. Souvent, les recherches de compétences se font dans un secteur donné. Ainsi, par exemple, si vous êtes au pôle Pégase, vous rechercherez des solutions dans l'aéronautique. Alors que, pour certains problèmes à résoudre, il serait parfois possible de trouver des solutions toutes faites dans le secteur de l'automobile, de l'industrie pharmaceutique, ou du textile. Nous cherchons donc à assurer des connexions entre l'ensemble des secteurs d'activités industrielles."

"Pour moi, l'Open innovation, tient dans l'opportunité d'aller trouver une innovation en dehors de son activité ou de son secteur géographique. Ce qui permet de trouver des solutions à moindre coût et d'une façon beaucoup plus rapide que de le faire chaque fois sur mesure."

YEP Conseil se charge de la mise en relation

Lancée en novembre 2012 lors du salon Industria à Cagnes-sur-mer, la plateforme de YEP Conseil se charge de la mise en relation. L'industriel qui recherche une solution peut ainsi déposer ce qui s'appelle un "défi" sur la plateforme. Si quelqu'un a une solution toute trouvée ou s'il peut la développer il est mis en relation avec le donneur d'ordre. YEP Conseil tarifie les dépôts de défis et prend un pourcentage sur le montant de la transaction quand la solution a été apportée au donneur d'ordre.

Le type de "défis" ? *"Nous avons voulu d'emblée être ouvert à tous les horizons",* poursuit Pierre Baillot d'Estivaux. *"Quelques exemples : améliorer le délai d'action pour l'administration de médicaments par voie orale; nouveaux matériaux isolants et écologiques pour l'habitation individuelle; méthode de contrôle non destructive de présence de composés lithium dans les batteries; recherche d'ingénieur ou de chercheur en microfluidique pour mission d'expertise courte."* Quant au type de clientèle que vise le bureau d'étude "open innovation", il s'agit plus particulièrement de PME.

"Nous adressons plus particulièrement les PME, l'essentiel du tissu économique régional, qui sont souvent porteuses d'idées. Notre objectif est de les aider à trouver les compétences pour réaliser ces idées."